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7_94_9F_E5_BF_85_E8_c10_185501.htm 张驰新：上海新东方学

校上海新东方雅思主讲教师 郝斌：上海新东方学校上海新东

方学校雅思项目主管、雅思阅读主讲教师。 俞鑫：上海新东

方学校上海新东方雅思阅读、写作、语法主讲教师 问：这次

听说十月份上海又增加了两场雅思考试，为什么会突然增加

两场考试呢？ 张：上海一般来讲就是两次，有些重要城市就

一次。 虽然雅思在五月份取消了三个月的重考限制，我们发

现一个问题。如果考完以后，还想再考一次，原则上讲一个

星期以后就可以考。但是现在报名太火热，就会至少等两个

月。这就会造成三个月的重考限制似乎从来没有取消过。 报

名人数从六月份开始就比去年增长很多，有几个原因，一个

是新考人群占的比例不是很大，很多都是重新考的。但绝对

数量也有所增加。另外在留学的选择上，托福和雅思都行，

而原来雅思比托福难，大家都选托福，托福容易考高分，现

在托福太难，大家都转雅思了。 问：是新托福比雅思难度大

了？ 郝：对，新托福。原来中国同学考六百十分，六百二十

分，应该是非常轻松的。对他们来讲，准备一点时间就行。

现在六百十分，相差一百分是非常难的这种感觉，所以现在

很多学生选雅思，相对来讲稳定一点，难度系数比新托福小

一点。 问：有没有可能是留学的人数也在增多？或者它考试

的认可度也在逐渐提高 郝：认可度肯定是增加的。美国院校

每年都在增加，但是绝对的留学人数我们还不好说。严格来

讲是增多的。但是程度和幅度我们没有看出。 问：新托福考



试出来以后对雅思考试在中国的发展有没有冲击？ 张：我觉

得是没有冲击的，反而有助于雅思考试。 郝：我反而觉得对

雅思有利。因为有些考美国的，没办法一定要考托福，或是

有些想考个托福来证明，托福变难了，人家不愿考托福，特

别是写作部分，写作部分挑战性增加很大，而且新增了口语

。原来那个托福相对来说比较应试，应试的一些技巧还是能

考到一定的分数，现在不一样，像写作是没法靠技巧的，难

了很多。本来有人在雅思和托福之间徘徊，觉得托福简单考

托福，现在就会毫不犹豫的考雅思。 俞：有点促进作用，原

来中国学生考托福不考雅思，是因为中国同学不适应雅思的

考试形式，不喜欢。然而这么多年以后，已经适应雅思。新

托福改了，大家又不适应新托福的模式，其实新托福比雅思

做得更彻底，就是考真正的语言功底。但是它考的难度大，

雅思听说读写四个部分都能考出来，四个并重。但是新托福

也是四个并重，但是它将四个部分整个组合在一起考，比如

在写作里面又渗透听力和阅读，这个相对难度大。 问：雅思

有没有可能也朝机考的方向发展？ 郝：其实刚才说为什么促

进，其实雅思考试设立的系统也是考试当中一个中级系统，

从选择题角度或其他角度来讲，任何一个考试不如雅思设置

那么科学，其实新托福从某种角度来讲也是借鉴了雅思的模

式，它是个创新。新托福出来以后，大家更认可雅思所带来

的一种更客观的模式，所以对雅思考试以前不大适应，现在

觉得更加好。雅思机考目前还没有确切的消息，我们从官方

的网站就看到雅思的一些考点已经开始有机考。机考有试验

。目前来说还没有在亚太地区有任何的动作，我想考试机构

至少会提前半年以上通知我们这个信息，目前考生不必担心



有机考。 俞：因为就算有机考，它也会有个过渡，不会一下

子就全部实行机考。 张：这是大势所趋。将来肯定是往这个

方面走，无论教学，学习，考试，都是往网络的线上发展。 

问：机考和现在的笔试考试相比，对考生而言是不是更好一

些？ 郝：是的。关键在于它方便。原来是等考试，考一次等

几个月。有时考托福等的时间更久，GRE要等半年，中国考

研要等一年。但是现在这种考试，及时申请的话，线上考完

，当场就知道分数，电子的report直接就发出去。评分也快。 

俞：这就是最大的便捷。坏处就是它的形式学生可能不接受

，还不适应。需要时间来接受。 问：这可能需要时间来慢慢

磨合。 俞：对。 问：新托福的口语部分是也是机考进行的，

就是说雅思以后考口语的形式也会朝机考方向发展？ 郝：新

托福口语我也看了，我倒是觉得雅思的口语比新托福的口语

要科学的多。因为口语和写作是不可以那么机械地通过客观

的因素来评价，它的功能在于交流和沟通。跟考官现场的展

现一些交流，价值和效果可能更重要。雅思可以实现这一点

，因为它是一对一的考官，他是鲜活地评价你的。而托福是

虚拟的技术，在这方面就很难做到真正地评价。 问：考完新

托福以后，学生就说之前考试最担心的是口语部分，考完之

后反而觉得是最有把握的。因为是机考的，所以有事先准备

的模版。那雅思的口语考试尽管人性化，但也很男拿高分呀 

郝：我不那么看。考试本身的出发点是考主观的应用能力，

并不是说它的评分标准都是主观随意的，它的评分标准也是

很客观的，分了很多方面，列了很清楚的。什么是重点，什

么是不重要的，什么是次重要的，都是非常清楚的。而且考

官上岗之前都会有一个长期的培训和训练。我们几个老师都



去考过，他们得出的评价相对来说还是很客观的。 俞：而且

考官胜任以后还有定期的监督体系，会定期地给考官一

个report，会评论他最近的表现，打个分数，他们自己就会有

个performance report。 问：这样来说很客观，对考生来说很

公平。 俞：对考官有一定的监督。 张：而且事实证明我们的

学生去考雅思，就像你说的，如果掌握了一定的流程规范，

也一样可以拿很高的分数。考官问你是干吗的，你说

是working，那肯定没戏。那按照老师的讲法背了很多套句，

他也可以给考官留下很好的印象。 郝：任何考试都是有机可

乘的。只不过说它这样的考试怎么能更简易操作，更容易推

广。如果雅思将来要机考的话，估计不会光根据你的讲话，

更多的可能有互动，可以让远程的考试者跟你有屏幕上的互

动，但这样也不会太烦。将来托福是不是具体会使用这个也

是会打疑问的，一切还是以人为主，以人为本。在国外不是

光凭你讲的话，更多的互动。所以雅思这个考试是永远不会

淘汰，它这个形式是最好的。 问：雅思的考官是从什么渠道

或是怎么测评上去的，是怎么来决定的？ 张：在中国是BEC

统一录取的，英国领馆文化教育处他们统一在中国招聘录取

和培训。 问：考官是经过招聘的，要通过测试吗？ 郝：要考

试的。要笔试和口试的，蛮难的。 分两种，一种是经

过trainer，培训官，他们有这种等级，从trainer到 examer。 问

：前段时间新托福考试问到考官的问题，因为考场出现故障

，这是因为老师不熟悉流程造成的。所以很怀疑考官是通过

什么渠道过来的，如果没有经过好好的培训的话，很容易出

现这种事情。 郝：雅思和BEC的考试都是自己的人过来监考

。过去我们考，一个教室里面一个老外，一个华师大老师或



是研究生，现在没有了。现在全部都是BEC的老外，但这个

老外也分，有的时候用的是澳大利亚人，有的用的是波兰人

，有的是印度尼西亚人。 问：考官自己可能都带口音。那考

生考的时候有可能听不懂。 俞：那如果听不懂，那他雅思还

考什么。 官方的说法是考官会有一定的口音。但是不影响听

力。 问：不会太严重。 俞：对。口语考官不会有这个问题，

笔试的考官确实有发音不标准的。 问：口语的考试是更考生

的哪些素质？ 张：更注重你的fluency.关键是流利度。说出来

的内容不一定要很有新意，关键是流利，然后

是communication quality（交流质量），交流下来总的感觉怎

么样。 郝：我多说一句，现在我们发现有很多高中生，大一

低年级的学生去考，他们其实写作口语高分的可能性是非常

小的。基本得五分六分不错了，得不了很高的分数，因为我

们讲他写作也好，口语也好，有很多客观的评分标准，比如

说学生都能做到，经过我们的培训，他的structure搭起来，他

的coherence实现得了。说一个理由，提出证据支持它，学生

是可以做到这一点的。他也可以做到哪些词用的不错的，但

是只有一点是没法突破的，无论写作口语，考官很重视你的

思想，idea特别重要。你的东西要独到，如果你讲的别人都讲

过了，这个感觉就不好了。就产生审美疲劳。 俞：对。尤其

口语的时候，你说一个跟别人都一样的话题，你表现得再好

，最多六分，你只有创新有可能达到更高。 比如：前面说到

你是干什么的，你说I am a student，听到第一遍，第二遍就算

了，但听到十几遍就差不多。所以考生要想方设法有创意的

东西。因为中国同学喜欢模仿，网上也有这种东西，大家看

了以后都往这方面想。老外问，你学了这么多英文，出去要



干吗？他说我喜欢研究学术，我将来要做professor，写上去，

表达非常好。然后考官说你这个想法太好了，我给你七分，

然后把答案贴出来。后来大家全部跟他学。然后每个人第二

天全部要professor，终于有个女生说的答案不一样，说母亲是

个残疾人，一条腿失去了，给她装个假肢，到国外去为了让

她的行动更方便，结果之后那天所有考生的母亲都是残疾人

。 问：很尴尬，考官肯定觉得很奇怪，怎么会都是这样子。 

张：考试有模板可以用，但是别用得太死了，一点不变的往

上套。 新东方从05年就开始注意这个问题，新东方的雅思班

是上海最大的课堂。怎么在这个共性当中找个性，也是新东

方这两年的重点，我们在这个课堂上不是只告诉你架构，我

们早已过了“架构模式”的年代，所以不论是写作还是口语

，近两年的科研重点是：怎么样在大家会写的基础上发展个

性，这对于口语、 写作是第一位。因为你写东西，干什么都

要表达自己的idea,这是最重要的。第二还要注重对外刊的阅

读，如果你注重时事，有的时候口语就能讲出来。有的时候

你为什么讲不出，因为你不关心时事。你跟老外谈不下去，

你谈的东西老外不知道，老外讲的你不知道，你跟社会缺乏

联系，所以你读些外刊，或是看自己写的东西，这个就是进

行一种生活素材的积累。 问：就是说新东方现在的雅思教学

的注重了训练学生的发散思维？ 张：是鲜明地“在共性里面

找个性”。第一步先要知道雅思是怎么回事，怎么去符合要

求，如果你没有达到这个要求的话，你再怎么个性也没用。 

但是我们现在课堂重点是放在个性中，那么多的人怎么样写

出不一样的东西，或是怎么样说出不一样的东西，这也是我

们在课堂上讲的一个重点的东西。事实证明我们的效果还是



不错的，有许多学生通过他们整体的努力考了很高的分数，

当然努力是一回事，真正在课堂上吸收我们讲的东西的，再

做一些努力的话，不只是背些东西，确实能考到一个比较理

想的分数。 问：觉得这个思维过程是发展跟年龄还是有关系

的， 郝：对的。 问：年纪小的话，接触面窄，想不到那么多

东西，怎么教他他也不会。 郝：我们给金华那帮孩子培训时

，有一个学生的英文在班里排中游，但这次他考得最好，他

们班一般都考六分，他考六点五分。 问：多大的孩子？ 张：

高二的学生。为什么他考的好，后来发现那孩子早熟，聊了

好多话题，他跟别人不一样，他的思想成熟一些。其实学东

西，考试是对他心智的一个成熟。我记得跟学生讲，很多考

试不是考你的智商，你做了那么多的事情，你认真的把它准

备下来，一路走过来。其实你不是说你的智商有提高，其实

你各方面都有提升，不是光语言能力的提高，是各方面全提

高。你经过那么多的痛苦、辛苦做成了一件你想做的事情，

实际上你成熟了。 问：您教过的雅思类的培训学生里面年龄

最小的有没有？ 张：最小的应该是初中生，有一个初二的小

姑娘。 我记得04年有一个最多11岁到12岁的。 问：他考雅思

是什么目的呢？ 张：他不是考雅思，他只是体验一下，我跟

他聊，他好像说高中就要出国。我也不知道他要去哪里，他

说想先了解一下雅思。他们班主任跟他们讲雅思是一个很好

的综合提高英语的一个考试，他上完以后，觉得果然和他平

时上的应试性的课堂教育不一样。有的时候课堂教育太枯燥

，语法性的东西太多。现在我们在基础教育中有最大问题，

过分重视语法和词义的辨析，从中文的角度来讲那些很细微

的差别。 问：她后来考得怎么样？ 张：她当时不需要考试，



她还有两到三年才考试，现在我们班上有很多这样的高中生

。 一般考六点五分，六分不是问题。 问：他们是为出国考还

是想提高英语能力？ 张：都有。比例来讲70%对30%。大部

分都要出国，少部分是提高英语水平。 问：从他们接受知识

能力，感觉怎么样？ 张：其实跟大学生一样的。我觉得一代

比一代强。他们从小见的眼界、视角很多甚至比我们要开阔

，他们接受的要快。但是他们的缺点有两个，一个是他们的

耐性不好，他理解力没问题，大学生能听两个小时课，他可

能一个小时就走神了。第二个也是跟耐力有关系，他的词汇

量有先天的缺陷。 问：外国人很奇怪，说中国人学英语为什

么从语法开始。 张：是。其实这是语言学研究的东西，如果

你将来有这个研究的方向再去研究。现在我们的高中生，初

中生口语一塌糊涂，大学到研究生才去学口语，去写作文，

其实都反掉了。那么小的年纪应该赶快去讲，我们现也在研

究这个教育体制，能不能够有大的改革。 问：我们有没有可

能把海外雅思，澳大利亚的雅思拿到国内来考，有没有可能

是这样的？ 张：我认为不用参加考试，你可以把那个要求作

为学生培养素质的目标。现在学校要培养语法能力出色、词

汇优秀的学生，其实这是不完整的。 不过上海在这方面有了

一定的进步，高中生用的都是牛津教材。我们那个时候的统

编教材就不行。 现在牛津教材是强化阅读，淡化语法，但是

有一点做的不彻底，是淡化语法，虽然老师讲得少了，但是
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